

dad se le designaba con el nombre de *Valladolid de Michoacan* para distinguirla de Valladolid de España, Valladolid de Yucatan, Valladolid de Honduras y Valladolid del Ecuador. Se dice que tuvo aquel nombre en memoria de Cristóbal de Olid, mandado por Cortés á conquistar el reino de Michoacan, siendo el primitivo *Valle de Olid*, que despues una corrupcion del lenguaje convirtió en *Valladolid*; pero este es un error notorio si se tienen en cuenta todos los antecedentes á que hemos hecho referencia.

El nombre de Morelia que hoy lleva, le fué dado por decreto que expidió la Legislatura del Estado en 12 de Setiembre de 1828, para honrar la memoria del digno hijo de esta Ciudad, el benemérito de la patria José M. Morelos.

## § II.

### Transformaciones.

Lugar donde se asentó primitivamente la Ciudad.—Pueblos que la rodeaban.—El llamado pueblo de Guayángareo.—Transformaciones que aquella ha sufrido.

Ya dijimos en nuestro párrafo anterior, que la ciudad se asentó durante los primeros años en los barrios de San Francisco, la Aldea y Capuchinas y que estaba rodeada de varios pueblos pequeños de indígenas. Estos eran San Pedro, al Oriente; la Concepcion y Santa Catarina al Sur; Chichácuaro y el Milagro al Poniente; los Urdiales, Santiaguito y San Juan, al Norte. Algunos de estos pueblos figuraban todavía en el plano mandado formar en 1794 por el intendente Corregidor Don Felipe Diaz de Ortega, pero en la actualidad unos

han desaparecido y otros se han incorporado á la ciudad. Nos ocuparemos de todos cuando hablemos de sus respectivos edificios ó de sus ruinas.

Se dice que en la antigüedad existió en la que es hoy hacienda del Rincon, un pueblo llamado Guayángareo que dió nombre á todo el Valle, pero nada asertivamente podemos asegurar. Solo diremos que Beaumont afirma (Tom. 4º, pág. 458) que existía, aunque conviene en que las Reales Cédulas respectivas no lo mencionan. El acta de fundacion habla de un rio (el denominado *Chico*) que *viene* de Guayángareo, sin llamar pueblo á este punto.

Al trasladarse la capital en 1580 de Pátzcuaro á Valladolid, dice el P. Alegre, «no era esta más que un ruin cortijo, con ocho ó diez casas de españoles y los conventos de San Francisco y San Agustin.» (1)

En 1794, segun el plano que dejamos citado, una gran parte, sobre todo hácia el Norte y Poniente, estaba despoblada. En

(1) Historia de la Cóm. de Jesus. Tom. I pag. 1:9.

el periodo corrido de 1846 á 1852 progresó de una manera notable: barrios enteros que permanecian en ruinas desde 1820, fueron reconstruidos. En la época presente ha seguido progresando y trasformándose, siendo de esperarse que con la llegada de la vía férrea, continúe en un adelanto siempre creciente.

Si el lector quiere formarse idea de la extencion y forma que tiene actualmente, puede consultar el plano agregado al fin.

§ III.

Situacion geográfica.

Posicion geográfica y topográfica.—Forma y dimensiones de su área.—Rios.—Pantanos.—Alturas que rodean á Morelia.

Morelia está situada á los  $19^{\circ} 42' 12'' 05$  de latitud boreal, á los  $101^{\circ} 01' 10'' 05$  de longitud Oeste de Greenwich, (1) y á los  $1^{\circ} 46' 45''$  de longitud occidental del meridiano de México. Su altura sobre el nivel del mar es de 1940 metros.

Está sentada sobre una suave colina, del antiguo valle de Guayángareo, que tiene la forma de un platon cuadrilongo vuelto hácia abajo. Es plana en su superficie con

(1) Estas dos observaciones fueron hechas por el Sr. Ingeniero D. Angel Anguiano en 1870.

suaves declives á los cuatro rumbos cardinales, faltando solo en una pequeña porcion de terreno hácia el N. E., única parte donde en vez de declinacion, hay una elevacion poco considerable, que corresponde á la Cantera y barrio de San Juan. Se prolonga sensiblemente de Oriente á Poniente: la rapidez de sus vertientes hácia las llanuras de Santa Catarina al Sur y de los Urdiales al Norte, contribuye á que la Ciudad esté libre de toda inundacion. Cimentada sobre un extenso banco de cantera, sus edificios tienen toda la solidez y firmeza necesarias para resistir con ventaja las convulsiones de la tierra: los terremotos se hacen sentir con ménos fuerza, y no se menciona, como dice muy bien el Señor Licenciado Don Justo Mendoza, ningun desplome ó derrumbamiento de alguno de los principales. Por el lado del Norte se ha formado una muralla natural de mucha elevacion, con motivo de haberse extraido de esos puntos las canteras con que han sido construidos todos los edificios de la ciudad.

La área de ésta es un paralelógramo cuya mayor longitud de Oriente á Poniente mide 3,494 varas y 2,270 de latitud de Sur á Norte. (1) Sus calles, entre las que descuella la Nacional por su longitud y amplitud, están bien orientadas, cruzándose en ángulo recto. Si su desagüe fuera más conveniente, con un sistema de atargeas bien combinadas, se lograria corregir mucho el estado húmedo de una parte de su suelo en la estacion de las lluvias. Además, se quitaria del todo una causa de insalubridad que en la estacion seca originan los sucios caños de los desagües domésticos, que en su mayor número corren por el centro de la ciudad, en la superficie de las calles.

Por el Sur corre un arroyo denominado Rio Chico, que se junta al Oeste con el Rio grande, que corre por el Norte. (2)

El cauce de éste enteramente azolvado,

(1) Medidas mandadas practicar expresamente para este trabajo, por el Sr. Prefecto D. Maximiano Rocha, tomando como puntos extremos las cuatro garitas.

(2) Estos rios son los que menciona el acta de fundación.

produce en la estacion de aguas desbordes que forman en los puntos mas bajos inundaciones pantanosas, no solo por el Norte donde son mas considerables, sino al Poniente y Suroeste en que lo son ménos. Las emanaciones de estos pantanos, son una de las principales causas de insalubridad de Morelia.

La rodean las siguientes alturas: al Oriente el cerro de Punhuato y la Loma del Zapote: al Poniente el gigantesco cerro de Quinceo que mide segun el señor ingeniero Camiña, 2,664 metros 40 centímetros sobre el nivel del mar y 732 metros 20 centímetros sobre el de la plaza principal, y segun Lejarza 3,966 y 1,634 varas, respectivamente. Al Norte están situados las fértiles praderas de Santiaguito y al Sur la loma del pintoresco pueblecillo de Santa María de la Asuncion ó de los Altos.

§ IV.

Poblacion.

Poblacion en diversas épocas.—Poblacion actual.  
Carácter de los habitantes.

La poblacion de Morelia era en 1803 de 18,000 habitantes: por los años de 809 y 810 excedió de 20,000: hubo alguno de los siguientes de la revolucion, en que por la guerra, la inmensa emigracion, la epidemia de los años de 813 y de 814 y la ninguna inmigracion, se viera reducida á 3,000: en el año de 822 volvió á elevarse á 14,000 y tantos habitantes. En 842 tuvo de 20 á 21,000: en 868, 25,000. La Memoria del Ejecutivo del Estado del año próximo anterior le da 23,835 habitantes. En esta cifra hay sin duda un error, proveniente de las grandes dificultades con que se tropieza para formar un censo exacto. No es creible que

la poblacion <sup>del A)</sup> ya sufrido una baja tan considerable, <sup>mas</sup> no ha existido alguna causa extraordinaria que la motive. Sobre este particular creemos más acertado el parecer del Sr. Mendoza en su folleto «Morelia en 1873,» que da á solo el casco de la ciudad 30,000 habitantes, porque atenta la falta de causas extraordinarias que mengüen la poblacion, de suponerse es que ha progresado en vez de disminuir.

El pueblo de Morelia es, en lo general, laborioso, dócil y morigerado. Es, como dice un escritor respetable, á la vez que moderado, valiente hasta el heroismo; demasiado celoso por la independenciam y libertad de su país; se irrita y es capaz de todo cuando se le oprime con la amenaza ó la fuerza, á la par que se deja conducir y gobernar cuando se le manda con dulzura y con razon. El carácter de los habitantes es hospitalario, y su trato franco y agradable. El bello sexo se distingue por su modestia, uniendo á los atractivos de sus gracias naturales, todos los encantos de la virtud y de la buena educacion.

§ V.

**Division.**

Division antigua de la ciudad.—Cambios que ha sufrido la nomenclatura en diversas épocas.—Cuarteles, barrios y manzanas en que está dividida actualmente.—Aumento progresivo de las calles.—Años en que se han abierto algunas nuevas.—Plazas y plazuelas.

En 1794 fué dividida por el intendente corregidor Don Felipe Diaz de Ortega, en cuatro cuarteles mayores y en dos menores cada uno de éstos. Dicho intendente formó por disposicion del virey Branciforte, para el establecimiento de alcaldes de barrio, una ordenanza y un plano-mapa de la ciudad que tiene fecha 30 de Octubre del citado año. Entónces se dió nomenclatura á las calles y plazas de la poblacion. En 1840 se cambió esa misma nomenclatura por otra que se creyó más adecuada

gastando el Ayuntamiento en esta reforma gruesas sumas para la construccion, transporte y colocacion de los azulejos destinados á tal objeto, y que hasta la fecha se conservan. Con posterioridad, por bando de 5 de Mayo de 1868, se decretó una nueva que ha quedado sin efecto, tanto porque se han borrado los nombres y la numeracion, como porque todos hacen uso de la anterior

Actualmente está dividida la ciudad en 4 cuarteles, 2 barrios, el de San Juan y el de Guadalupe, y 216 manzanas, incluidas algunas que están simplemente trazadas. Las calles han aumentado progresivamente. En 1856 su número ascendia á 30; 18 laterales y 12 longitudinales: en 1860 subieron á 32 y en 1873 llegaron á 99, 55 de las primeras y 44 de las últimas, cuyo número subsiste hasta la fecha. La calle nueva de San Agustin se abrió en 1856; su prolongacion de Oriente á Poniente en 1861. Las de San Francisco, las Monjas, y Cármen, por los de 859 á 860. Hay además distribuidas en todo el recinto de la poblacion, catorce plazas y plazuelas.

§ VI.

Clima.

Temperatura.—Clima.—Vientos reinantes.—Enfermedades.—Medios para mejorar la salubridad.

Para fijar la temperatura de Morelia, quisimos obtener datos del Observatorio Meteorológico Central; pero habiéndose nos dificultado conseguirlos, vamos á suplir su falta con otros, procedentes de observaciones, que tienen acaso mucho de empíricas.

En el verano sube el termómetro centígrado á 27 grados y en el invierno baja á 7. La temperatura média puede apreciarse en 16 grados. En la plazuela de Guadalupe hay siempre de dos á tres grados menos que en el centro de la poblacion.

El clima es variable por la inconstancia

de las corrientes atmosféricas: las vicisitudes de calor y frio se suceden con mucha frecuencia. El viento Nordeste domina desde Octubre. Los del Sur desde el principio de la primavera. El de Occidente suele soplar de noche, y el Noroeste, aunque raro, viene siempre acompañado de tempestades y granizo. En invierno son más notables los cambios, pues unas veces sopla el Sur, otras el Nordeste y algunas, aunque raras, el Norte; este último es más persistente en otoño y el del Sur en verano, como queda indicado.

A las referidas alternativas deben atribuirse los frecuentes catarros, anginas, pulmonías, reumatismos, disenterias y dolores nerviosos; así como á las emanaciones de los pantanos que se forman al Norte, las calenturas intermitentes que se padecen en otoño y en invierno. Las epidemias, segun la opinion muy autorizada del Sr. Dr. D. Juan Manuel Gonzalez Urueña, hacen comunmente poco estrago y las enfermedades llamadas pútridas apenas se conocen, sin duda por la frecuente reno-

vacion de los vientos á causa de la situacion topográfica.

La salubridad de Morelia ganaria mucho, si se hicieran desaparecer los pantanos y si se mejoraran las condiciones del agua potable que abastece á la ciudad. Contribuiria tambien muy eficazmente á tal objeto, la conservacion de los bosques que la rodean, mediante la estricta observancia del reglamento expedido últimamente con ese fin.

## § VII.

### Industria y comercio.

Industria manufacturera y fabril.—Fábricas.--Comercio.

No tiene á la verdad Morelia ninguna industria manufacturera dominante, alguna produccion ó artefacto que le sea peculiar. Produce, es cierto, varios artículos, pero no en las proporciones que se requiere para constituir una verdadera industria. Puede, sin embargo, mencionarse una, la fabricacion de la pasta llamada *guayabate* que de algunos años á esta parte ha adquirido cierta importancia. De ella se exportan algunas cantidades, cuya venta es un elemento de subsistencia para muchas familias.

En cuanto á la industria fabril, cuenta

con algunas fábricas de hilados y tejidos de algodón, de cerillos, cerveza, aceite, jabón, tabacos, sombreros finos, velas de cera, fideo, catres de fierro, dulces etc. De los establecimientos más importantes nos ocuparemos en otro lugar.

El comercio consiste en la compra y venta de efectos extranjeros y del país. Los productos de las fincas de campo de la tierra caliente y los de las haciendas circunvecinas á la ciudad, se depositan muchas veces en la plaza y son objeto de transacciones de alguna importancia.

## § VIII.

### Policía.

Policía de seguridad.—Alumbrado.—Sus progresos en varias épocas.

La policía de seguridad está á cargo de una compañía de gendarmes, bien equipados y armados con rifles de repeticion. Se compone dicha compañía de 100 infantes, 20 caballos y 12 cabos montados que son en conjunto 132 plazas. Hay ademas como 40 serenos ó guardas nocturnos que vigilan la ciudad durante la noche, en combinacion con la gendarmería.

Desde 1811 se cobró un impuesto llamado de los *pilones*, destinado al establecimiento del alumbrado; pero no se llevó á efecto esta importante mejora, sino hasta 1820 en que muchos vecinos se asignaron

cuotas mensuales para sostenerlo. Los primeros faroles, construidos por D. José Fuentes, se colocaron en los portales en la espalda de la Catedral, en las esquinas del Seminario y San Juan de Dios y en otros puntos tan céntricos como estos. En 1825 el número de faroles era apenas de 23; en 1868 ascendió á 332 y actualmente ha aumentado bastante, estando muchos de los focos alimentados con petróleo.

§ IX.

Varias noticias.

*Personas notables.—Profesores.—Consumo de artículos de primera necesidad.—Templos, colegios, escuelas, hospitales, hoteles, mesones, etc.—Valor de la propiedad urbana.*

Han nacido en esta ciudad, el benemérito Morelos, Don Agustín de Iturbide, el general Don Mariano Michelena, iniciador del primer plan de independencia, el Lic. Don Mateo de Cisneros, letrado distinguido, los jesuitas Don Miguel Gadea, Don Ignacio Hidalgo, Don Francisco Rivera y Don Pablo Salcedo, teólogos y oradores de nombradía, y otras varias personas notables.

Tiene Morelia 103 abogados, 52 sacerdotes de todas categorías, 23 médicos y 22 farmacéuticos.

Segun los datos recogidos por nuestro amigo el Sr. D. Angel C. Calderon, el consumo de artículos de primera necesidad que hace la capital de Michoacan, puede calcularse aproximadamente como sigue: Se matan mensualmente en el abasto 600 cabezas de ganado vacuno, cuyo valor asciende á 9,000 pesos: 600 carneros que representan una suma como de 900 pesos. Se matan además, en varias partes, por no haber un local á propósito, 1,800 cerdos que representan un valor como de 18,000 pesos. Se consumen mensualmente tambien 9,000 fanegas de maíz, 1,800 cargas de harina, 300 arrobas diarias de lecho en los meses de Junio á Octubre y 150 en la estacion de secas, subiendo el valor de este último artículo á 84,000 pesos anuales. Se consumen por último grandes cantidades de frijol, garbanzo, arroz, azúcar, piloncillo, camote y otros varios efectos.

Tiene 21 templos y capillas, 3 colegios, 9 escuelas públicas, 2 hospitales, 2 hospicios, 2 panteones, 2 teatros y una plaza de toros, 4 imprentas, 2 hoteles, 5 mesones de

primera clase, 8 de segunda y más de 20 posadas, 14 plazas y plazuelas, 30 fuentes públicas, 14 baños de agua fria, 4 de tibia, y 4 para caballos.

El valor de la propiedad urbana es de \$3,185,833, excluyéndose las casas que no pagan contribucion por valer menos de 100 pesos.

Tales son las noticias generales que podemos dar acerca de la ciudad. Pasemos ahora á las particulares de todo lo que tiene de más notable, comenzando por los templos, ya porque ellos son los edificios más antiguos, ya tambien porque en tiempos remotos fueron el centro de agrupacion de la ciudad, como lo fueron de todos los pueblos antiguos.